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记者：2004年，您作为领衔专家，承担了《北京城市总体

规划（2004-2020年）》“北京城市艺术设计发展战略研究”课

题。自此，城市艺术设计学这门全新的理论，正式进入人们的视

野。作为该学科的创始人，请问您当初为什么会将艺术设计引入

城市规划？城市艺术设计如何与其他规划要素相融合？

郑宏：城市艺术设计学是聚焦全球化背景下对城市特色“趋

同”问题进行的学术研究。趋同化是全球城市发展中普遍存在和

关注的问题之一，也是当前我国城市建设一个令人担扰的文化走

向，千百年来风情各异的许多景象不复存在，而经过再造的城市

全都似曾相识，甚至“千城一面”。

城市特色是国家文化重要资源，是国家文化发展战略的重

要组成部分，也是国家文化竞争力重要标志之一。城市特色“趋

同”，无疑是城市文化资源和竞争力的萎缩。我国正处于高速城

市化进程中，趋同化问题尤为严重，主要原因就是长期重视城市

物质和工程技术规划，忽视城市艺术规划与设计，所以建立一个

完整的城市艺术设计学理论体系，是探索解决在全球化背景下城

市特色“趋同”问题的有效途径。建立城市艺术设计学科体系，

充分发挥艺术设计学科的优势和特色，是艺术设计学内容的扩展

与创新，也是城市规划与艺术设计学科的交叉和创新。

城市艺术设计学运用艺术设计方法与规律，以城市艺术化

设计与城市艺术品创作为主体，着力解决城市“特色危机与趋同

化”问题，提升和优化城市形象和艺术品质。把我们的每一座城

市，既建成为“能用、好用、耐用”的城市，又建成为“能看、

好看、耐看”的城市。

城市艺术设计学的提出，源于我自身的美术和艺术设计专

业背景，在中央工艺美术学院艺术设计的基本内容，即将艺术结

合衣食住行各个领域。而我真正开启城市艺术设计的探索之路，

是从20世纪80年代末开始的。1987年我被公派清华大学建筑系进

修，期间选修了朱自煊先生的《城市设计》课程，90年代中期开

始在中央工艺美术学院给本科生讲授《景观设计》等课程，教学

内容以城市景观设计为主。1999年6月，我应《世界建筑》主编陈

衍庆先生邀请，参加在清华大学举行的“1999年建筑师大会城市

设计论坛”，并提交了《艺术设计城市景观》报告。2000年我主

编《中国城市艺术设计发展战略丛书》，得到张仃院长的支持。

2001年在《人民日报》海外版撰文《艺术设计城市景观》，同年

10月发表《北京城市广场群的研究》一文。2004年，在《城市艺

术设计学初探》文中，我提出城市艺术设计学是一门亟待建立的

前沿学科，得到城市规划界专家认同与支持。一直以来，城市功

能规划与城市艺术设计规划脱节，城市品质、城市特色和城市个

性质量不高。所以我建议在北京城市总体规划修编中进行城市艺

术设计专题研究，得到北京市规划委员会支持，2004年我主持承

担了《北京城市艺术设计发展战略研究》课题任务，这是1949年

新中国成立以来北京城市总体规划第一次进行这样的专项课题研

究，也是北京规划委员会正式采用城市艺术设计作为城市规划研

究一个专项内容，得到各方面支持与认同，特别是赵知敬主任及

建设部等资深专家的支持，为我探索中国城市艺术设计学奠定了

基础。

城市艺术设计必须了解和掌握城市规划基础原理，控制性详

细规划、修建性详细规划、城市规划工程要与城市艺术规划、艺

术设计创作相结合，在城市规划建设中纳入城市艺术创作设计。

凡是城市规划成就高的城市，均有极高的艺术成就，均有城市创

作介入，如美国首都华盛顿、巴西首都巴西利亚的规划设计，就

是以城市艺术创作为先导的规划作品。

记者：城市艺术设计研究离不开前人的理论探索和城市实

践，能否介绍一下在这一研究领域比较有代表性的学者？

郑宏：尽管城市艺术设计相关学者有很多，但明确强调城

市艺术设计价值的代表人物应属奥地利学者卡米诺·西特及其著

作《城市建设艺术》。当然，在梳理近现代城市艺术设计相关人

物时也离不开伊利尔·沙里宁、吉伯德、爱蒙德·N·培根、凯

文·林奇、芦原义信，以及中国著名城市设计教育家朱自煊等学

者。

卡米诺·西特是直接研究城市艺术设计问题，其他学者只

是在探讨城市设计中部分涉及城市艺术问题，所以西方城市艺术

设计研究代表人物就是卡米诺·西特。他是奥地利近现代著名城

市艺术规划设计研究开拓者，1889年出版了《城市建设艺术》一

书。他根据大量古代城市空间实例考察归纳了一些富有建设性的

见解。思考古典城市与现代城市艺术差异，以及如何处理面临的

嘉　　宾：郑 宏（清华大学美术学院）

本刊记者：文爱平

郑宏：以城市艺术设计学，破解城市趋同之困
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各种问题，为现代城市艺术设计形成与发展奠定基础。

伊利尔·沙里宁，曾编制芬兰首都赫尔辛基城市规划，出

版了《城市——发展、衰败和未来》《形式探索：艺术的基本

途径》等著作。他强调城市设计工作作用，提出体形环境设计

理念。

凯文·林奇，美国著名城市设计学家，曾经担任麻省理工学

院教授，开设城市设计课程，曾出版《城市意象》一书，论及城

市构成五大要素即道路、边缘、地域、节点和标志。这五个要素

也是控制与营造城市点、线、面的另一种表述方式。

芦原义信，日本著名城市设计学者，于1975年出版《外部空

间设计》，提出积极和消极空间、空间的加减法等概念，对城市

设计影响颇大。

朱自煊先生，中国当代城市设计先驱、城市设计教育家，中

国首倡城市设计学者，他在城市设计和城市保护理论方面做出了

杰出贡献。

这些学者及他们的理论，均或多或少涉及城市艺术设计。

城市进入现代化、工业化发展之后，城市发展价值多样化，城

市艺术设计价值面临更多挑战，城市“去艺术化”成为一种“噱

头”，但我们坚信城市艺术仍然是现代城市规划中不可或缺的基

本要求，建立城市艺术设计专项规划概念十分重要。

记者：您主持的《北京城市艺术设计发展战略研究》课题，

是城市艺术设计的一次重要实践。课题在总体规划层面探索城市

艺术设计，将城市规划功能与城市艺术规划设计相结合，挖掘城

市艺术设计价值，请问其主要研究成果有哪些？

郑宏：2004年《北京城市艺术设计发展战略研究》课题成果

主要由七个部分组成。

第一部分是北京城市艺术设计发展回顾与问题分析，以及

几次北京城市总体规划中城市艺术设计定位、回顾与分析，包

括1938年《北京都市计划大纲草案》、1953年《改建扩建城市规

划草案的要点》、1958年《北京市总体规划说明（草案）》、

1983年《北京城市建设总体规划方案》、1993年《北京城市总体

规划》。北京城市艺术设计存在的主要问题：一是首都北京城市

历史空间系统保护、现代空间系统创新和生态空间系统发展不平

衡；二是古都与首都功能叠加，造成保护与发展矛盾；三是首都

北京城市形象特色需要依赖古都特色的观念具有片面性；四是城

乡美学趋同，城乡艺术设计发展目标定位模糊；五是首都北京城

市空间艺术设计形态缺乏创新体系和创新元素；六是低估了房地

产建设对北京城市艺术设计的负面影响；七是首都北京城市整体

识别系统规划缺失；八是北京城市新建区域扩大，非中心地区和

边缘地区特色弱化，边界地标象征元素缺失；九是北京城市艺术

设计管理缺位等。

第二部分是北京城市艺术设计体系建构，包括建立首都北京

城市“三系一体”框架意义和作用，以及“三系一体”的体系概

念和北京城市艺术设计体系。

第三部分是首都北京与外国首都城市艺术设计比较，包括首

都功能类型比较分析，如法国首都巴黎、美国首都华盛顿、巴西

首都巴西利亚、澳大利亚首都堪培拉，以及首都比较启示等。

第四部分是北京城市艺术设计发展战略理念，包括北京城市

艺术设计发展战略理念和实施“三系一体”发展战略。

第五部分是北京城市艺术设计发展战略的实施，包括实施

保护战略的北京城市历史空间艺术设计系统保护；实施创新战略

的北京城市现代空间艺术设计系统创新，其中有“米”字创新轴

线、广场群、“八大节点”、生态艺术带（圈、廊）重点对景、

识别系统及控制元素等；实施发展战略：北京城市生态空间艺术

设计系统发展，包括中心区公园、绿地等；远郊区自然保护区、

旧地、林地等。

第六部分是北京城市艺术设计元素，包括广场与广场群、户

外广告、道路、公共设施、建筑屋顶、城市色彩、公共艺术与雕

塑、城市照明、城市尺度，以及古都老城门与首都北京新门户标

志等。

第七部分是从北京城市艺术设计发展战略层面得出的基本

结论。

该课题通过了由王瑞珠院士担任组长的专家评审组的验收。

记者：2018年，您主持完成了《北京城市副中心城市艺术

研究》课题。这是城市艺术设计的第二次重要实践。北京城市副

中心在城市艺术设计时面临着怎样的难点和挑战？如何通过城市

单体或整体塑造，来强化副中心城市特色，为副中心发展注入新

动能？

郑宏：该课题以北京城市副中心城市艺术研究作为切入点，

提出副中心城市艺术三大功能，即塑造城市特色、提升城市高附

加值、增强城市竞争力；建构北京城市副中心城市艺术“三系一

体”基本研究概念与框架；聚焦北京城市副中心的城市精神塑

造、城市特色塑造和城市魅力塑造建设三大目标，并在大量调研

基础上，针对存在的主要问题——城市辨识度低、特色不足、价

值塑造取向模糊等难题，进行探索性思考，提出方案建议。

我们通过借鉴世界著名城市和副中心城市艺术相关案例实践

经验，结合北京城市副中心城市环境与城市艺术建设目标，创造

性提出北京城市副中心城市艺术的“一个体系”“二个策略”和

“三个方案”，与此同时，还提出了“城市特色单体塑造与整体

塑造”创新方法，以及城市艺术“控制与营造”等创新理念，为

破解北京城市副中心城市特色、城市精神及城市魅力塑造难题提

供方法和途径，这也是该课题研究的原创性研究学术价值与实践

价值所在。

今天我们进行北京城市副中心城市艺术研究，除了其自身价

值特征与意义之外，更重要的是探索如何遵循城市艺术规律，运

用城市艺术方法化解副中心城市建设面临的“雷同化”风险，探

索副中心城市特色、城市魅力和城市精神。

目前我国城市规划与设计重控制，轻营造，这是导致城市

“雷同化”一个重要的原因。而城市艺术设计是在城市规划控制

的同时，引入控制与营造相结合的方法，通过建立“三系一体”

的北京城市副中心城市艺术研究框架，对副中心城市艺术系统

与要素有一个明确定位，分析三大体系构成优势与劣势，明确难

点，寻求突破。

值得强调的是，为了借鉴世界城市艺术及副中心艺术经验，

我们团队进行了部分国外城市艺术专项调研，如日本东京副中心

城市艺术与韩国世宗市等，全方位吸收世界一流城市艺术及副中

心城市艺术规划、设计与创作智慧。

同时，为结合北京副中心城市艺术研究目标与要求，我们进

行了北京城市副中心现场调研及国内相关城市调研，如上海城市

副中心城市艺术调研，杭州京杭大运河拱宸桥滨水带及天津海河
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滨水等，取得大量一手资料。与此同时，还进行了大量文献调研

工作，为探索北京城市副中心城市精神、城市特色和城市魅力研

究打下坚实基础。

北京副中心城市艺术研究面临着许多新问题，极具挑战性，

我们以创造性、前瞻性方法进行原创性探索，提出一些新方法、

新理念与新途径，希望本课题研究能够为北京副中心城市艺术建

设目标实现出实招，提出理念与方法支撑。

为强化副中心城市特色，我们提出了二个策略，即城市艺

术单体塑造与整体塑造，并进行了大量的相关案例研究。城市艺

术单体塑造案例，包括悉尼歌剧院、北京央视大楼、纽约自由女

神、新加坡鱼尾狮、丹麦美人鱼、巴西里约热内卢基督像、青岛

五四广场五月风雕塑、意大利威尼斯圣马可广场、美国新奥尔良

市意大利广场、法国巴黎埃菲尔铁塔、英国伦敦塔桥等；城市艺

术整体塑造案例，包括法国巴黎城市艺术整体塑造、美国华盛顿

城市艺术整体塑造、英国伦敦城市艺术整体塑造及捷克布拉格城

市艺术整体塑造等。另外，我们对城市艺术区也做了有针对性的

案例研究，如法国巴黎拉德芳斯艺术区、日本东京立川艺术区、

日本东京新宿艺术区等。

记者：在城市规划和城市建设中，艺术已成为能够穿游于城

市空间，为人们提供精神体验、精神文化感受，甚至形成文化认

同的一种重要因素。如在城市规划中，现在更多地注重宜居、宜

业、宜游等，其实是把城市当做一个巨大的文化现场、一个巨型

的文化空间。请问是否可以通过城市艺术设计，让大家走进城市

时，不仅获得对功能的满足，更能获得文化的体验，感觉到赏心

悦目，生活更美好？

郑宏：城市艺术是城市高质量发展不可或缺的内容。由于

城市艺术从多种尺度层面规划设计创作“艺术品”，如城市中轴

线艺术规划、广场群规划等宏观尺度规划，只能通过鸟瞰才能体

验；也有微型尺度的城市艺术，如城市雕塑、城市地面的铺装就

在身边，触手可及。将艺术设计全方位融入城市各个尺度和全要

素之中，这才是城市艺术最为特殊之处。美国首都华盛顿和巴西

首都巴西利亚的规划案例就十分典型，无论宏大尺度的城市中轴

线，还是街道、街区、广场、河道、绿地和公共艺术，以及公共

交通设施巴士、共享单车、广告牌、道路铺装等，都融入了城市

艺术设计，城市就是一个巨大的艺术综合体，城市所有的功能要

素均可以与艺术设计相结合，甚至于就是一个“艺术品”。

记者：高耸的旗杆、飘扬的国旗，是天安门广场一道独特的

风景线，也是构成国家象征的标志性符号之一。但目前还缺乏针

对天安门广场国旗升挂尺度和旗杆高度的专项研究。这些年来，

您独辟蹊径，将其选作重点研究对象，并颇有所得。您曾提出

“大国巨帜”的概念，请问天安门广场国旗升挂为什么要加大尺

度和提升旗杆高度？

郑宏：“大国巨帜”概念的提出，是我十多年来持续研究天

安门广场国旗升挂尺度与旗杆高度设计的一个阶段性成果。

2017年，我撰写了《大国巨帜——天安门广场国旗升挂尺度

设计再思考》一文，提出天安门广场国旗升挂尺度的美学取向与

定位。这是我在2010年《天安门广场国旗悬挂尺度设计研究》和

2012年《天安门广场国旗旗杆高度设计研究》基础上的发展与深

化。2019年，我围绕“大国巨帜”的天安门广场国旗升挂尺度设

计环境，又提出《天安门广场旗群设计构想》，构成一个完整的

以“大国巨帜”国旗升挂尺度为主体的国家仪式旗帜系统。

目前，天安门广场国旗升挂尺度和旗杆高度设计存在的主要

问题有两个：一是国旗升挂尺度小，二是旗杆高度低。我围绕这

两个问题进行了大量文献和现场调研，以及相关案例调研，在此

基础上逐渐形成“大国巨帜”的设计理念。

随着天安门广场国旗升挂尺度加大和旗杆高度提升研究深

化，旗杆位置作为广场空间中心问题的研究也非常关键。

“大国巨帜”的国旗升挂尺度设计理念的确立，必然对其在

广场空间秩序与定位有所影响。因为“大国巨帜”强调加大国旗

升挂尺度和提升旗杆高度，要形成以国旗旗杆为主导的广场空间

关系，强化国旗旗杆的广场中心作用。正如1949年开国大典前，

陈干先生明确旗杆选址的功能、意义与定位，设置旗杆位置就是

确定了天安门广场中心点，即设置广场中心的“0”点位置，同

样也是确定城市空间中心的坐标“0”点。

天安门广场国旗基座首次建成是在中华人民共和国国庆庆典

前夕。1949年8月9日至14日，第一届北平市各界代表会议做出了

“迎开国庆典、整修天安门广场”的决议，具体任务之一就是在

天安门广场北端、天安门城楼与正阳门城楼之间的中心轴线上修

建国旗旗杆及基座。城市规划专家陈干先生，参加规划工作的第

一项任务，即负责拟定整治天安门城楼和广场的规划，具体内容

是确定国旗基座及人民英雄纪念碑的位置。他在进行国旗基座定

点规划时，从恩格斯关于“0”的性质分析中得到启发：“0”是任

何定量的否定，但也有非常确定的内容。在解析几何中只要它的

位置一旦确定下来，就会成为一切运算的中心，从而决定其他点

和线的方向。新中国的国旗作为中华人民共和国的标志与象征，

把它的旗杆所在地作为首都规划的“0”点应是无可争辩的历史

选择。陈干先生认为：“从把旗杆位置定下来那一刻起，新中国首

都城市规划的中心就历史地被规定了。天安门广场的改造也要从

这一点和这一天开始。随之而来的就将是整个北京城的改造和新

中国首都在亚洲大地的崛起。”

其实，从文献调研观察，广场中心点的表述曾有两个，一个

是以旗杆位置为广场中心点，一个是以人民英雄纪念碑位置为广

场中心点。但根据1949年开国大典前陈干先生的国旗旗杆选址理

念与定位，以及人民英雄纪念碑选址与后续建筑关系变化的相关

历史文献资料记载，先是纪念碑位置南移，同时，纪念碑主立面

由原朝南向而改为朝北向，即纪念碑主立面朝向国旗旗杆，纪念

碑成为以国旗旗杆为中心广场的南端围合建筑；纪念碑东西两侧

的人民大会堂和国家博物馆的建筑中心点没有对位纪念碑，也形

成以旗杆为中心的围合建筑群。

总之，我认为探索通过加大国旗开挂尺度、提升旗杆高度，

以及明确以国旗旗杆为广场中心的空间关系、广场主导形象塑造

是具有重要意义的。

中华人民共和国国旗是国家的象征和标志，宪法规定天安门

广场是每日升挂的地方之一。由于其升挂地点特殊，不仅广场空

间环境尺度巨大，而且更为重要的是要如何展现一个大国的国家

形象。我国幅员辽阔，人口众多，文化悠久而丰富，是当之无愧

的大国，天安门广场的国旗升挂尺度设计应体现这样一个定位，

即应具有“大国巨帜”审美价值取向与定位。

首先，天安门广场国旗升挂尺度设计是国家形象和仪式功能

的重要内容，不仅与人民英雄纪念碑、天安门城楼等元素共同构
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成国家形象系统，而且应在这个系统中具有主导作用。

其次，提出“大国巨帜”概念作为国旗升挂尺度设计依据、

定位与目标，具有创新性意义。“大国”是“巨帜”尺度设计的

内在需求与要求。所谓“巨帜”就是巨大的尺度升挂国旗，通过

天安门广场国旗升挂的大尺度设计，更能体现国家形象与内涵，

其大尺度设计直接影响国旗升挂的审美展现效果，是国家形象塑

造不可或缺的内容。

最后，通过加大国旗升挂尺度与提升国旗旗杆高度，可以为

国家形象优化与创新提供新的载体，增添国家形象创新元素。

记者：“大国巨帜”概念下的国旗升挂尺度和旗杆高度设计

该如何定位为宜？您对其尺度设计有何建议？

郑宏：因为“大国”是尺度设计内涵，“巨帜”是体现尺度

设计形象表现的目标要求，所以“大国巨帜”概念进一步明确了

国旗升挂尺度设计和旗杆高度设计的定位与目标。

一要加大国旗升挂尺度。将现状升挂尺度1:9.09，加大到

1:6.65，这也是开国大典升挂国旗时的尺度关系，或建议1:6等国

旗升挂尺度，以确定国旗升挂尺度审美价值定位与基本取向。这

有利于强化国旗升挂形象与功能在天安门广场的主导作用，强化

国旗升挂形象的视觉形象感知力和显示度，展现国家力量、精神

与气魄。

二要提升国旗旗杆高度。旗杆高度的高与低定位直接影响广

场空间形象，有三种可能性：一是旗杆低于建筑群，即现状；二

是旗杆高度与建筑群高度相同；三是旗杆高度高于建筑群。一旦

旗杆高于建筑群，必然形成广场主导形象和广场中心。

从广场建筑物设置过程观察，实际已经形成以旗杆为中心的

天安门广场空间秩序和空间结构。第一，广场仪式空间主体是国

旗升降仪式，从最初的简单仪式已逐渐发展完善，但随着国旗升

挂尺度加大，现有国旗升降仪式的创新，应当创造性研究与“大

国巨帜”相适应的升降国旗仪式。第二，从广场和长安街空间关

系确定国旗升挂尺度设计定位。因为广场是相对完整的矩形空

间，同时由于其巨大空间尺度，必然呈现开敞性，长安街与广场

空间融合度较高，部分长安街与广场空间是重叠的，应当将东西

长安街空间感知国旗升挂尺度要求考虑进去，甚至于要从更多城

市要素的角度来考虑广场国旗升挂尺度表现力。

拟将现状30米旗杆高度，提升至35米，这也是1949年开国大

典时设置的旗杆高度。随着天安门广场扩建，与广场巨大尺度相

协调，提升旗杆高度还有各种方案建议，如高度49米、81米、99

米或100米等。改变目前旗杆高度低于广场建筑群高度的现状，

使国旗旗杆高度在天安门广场、北京南北中轴线上及中心城更加

凸显，突出其在广场中心点和制高点作用，形成一个新城市竖向

轮廓线形象。同时，也提升国旗展示气势和表现力，有利于增强

国家意识，展现“大国巨帜”的国家形象气势与魅力，成为首都

北京国家形象展现的又一个新亮点。

记者：今年7月1日，庆祝中国共产党成立100周年大会在北

京天安门广场隆重举行。广场东西两侧100面红旗，迎风招展，

诉说着中国共产党的百年风华。您专注天安门广场国旗研究多

年，请问这次旗群的设置对优化天安门广场国家仪式空间有何重

大意义？

郑宏：随着天安门广场国旗升挂尺度设计研究的深化，围绕

广场“大国巨帜”国旗升挂尺度及旗杆高度的整体设计研究，我

逐渐萌发了关于广场旗群设计概念的思考。天安门广场的旗群设

计为进一步优化天安门广场国家仪式环境艺术提供了一个建设性

思路。

广场旗群设计，是指以旗群围绕广场中心的主旗杆构成一

个完整的天安门广场旗群景观，形成一个完整、统一、丰富和多

层次的旗群景观系统，创建一个更加整体的以国旗为主体的旗群

景观体。虽然天安门广场经过近70年的多次改造扩建，以及国旗

旗杆更新与国家广场仪式创新探索，但围绕广场主旗杆更加整体

的广场旗群概念设计未见提及。之前，在广场设置了二组旗阵，

一组是国旗旗杆与纪念碑之间，另一组是在正阳门北侧，均为东

西方向排列，然未能形成旗群设计概念。广场旗群设计概念的缺

失，是天安门广场国家仪式系统亟待完善的一项规划设计工作。

天安门广场旗群设计是国家形象塑造与仪式空间优化的重要

创新点之一。围绕广场主旗杆形成旗群景观，可以增加广场重大

活动庄严和隆重的气氛，也构筑一道新的独特风景。旗群可以设

置国旗群，也可以设置为主题旗群或彩旗群等类型。旗群设计可

以有效地塑造整体的国家形象，形成丰富的广场空间节奏，并赋

予它们更多的人文内涵，整体地展现国家首都政治、文化等精神

面貌。

旗群设计要坚持选位适当、尺度适宜、功能适用、形式多

样、个性鲜明、主题突出的原则，使旗群设计产生认同感、亲切

感、凝聚力、民族自豪感与自信心。因为旗群均为飘动的形象，

通过旗群色彩、形状、动态、光线、视觉及听觉等多种感知元素

共同作用，使旗群景观更具有感染力、震撼力和冲击力。

2021年7月1日广场旗群的实施，充分说明我提出的广场旗群

设计构想原创性意义与价值。此次旗群设置，优化了国家形象塑

造；进一步完善了国家仪式环境；增加并丰富了国家仪式的隆重

与热烈的审美感染力；强化了广场中心国旗的国家主导性与层次

感；完善了广场空间边界竖向景观形象塑造；同时，广场旗群设

计既隆重热烈又经济实用，可以减少临时景观设置与投入；并填

补了天安门广场旗群设计研究的空白。

天安门广场的旗群设计对空间优化也有很重要的作用。一是

形成不同空间围合关系；二是形成主辅分明层次关系；三是创造

广场空间的对比与变化；四是完善广场内外空间的衔接与过渡；

五是形成丰富空间的渗透与层次；六是营造空间的引导与暗示；

七是强化广场空间程序组织；八是有利于广场空间分区；九是增

强广场边界形象塑造力；十是增强广场整体感知强度。

旗群使用方便、灵活、安全性好。总之，天安门广场旗群设

计，它既可以营造并增强庆典的喜庆、热烈、隆重之景观艺术表

现力，可以有效整合目前广场几处旗阵，形成更加整体的旗群景

观，也可以长期作为广场庆典或重大活动使用。


